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完善無障礙交通出行服務及修改《建築障碍的消除》

　　為照顧殘疾或行動不便等有輪椅使用需求人群的需要，本澳大部分
公共巴士設有踏板，方便輪椅人士上落車，2間受資助機構提供復康巴士
服務接載輪椅人士來往醫院及衛生中心，另有12輛無障礙特別的士預約
使用【註1】，供輪椅人士按出行需要選擇。

　　上述服務雖有助輪椅人士無障礙出行，但往往由於服務時間限制、
供不應求或出行計劃無法配合等種種原因，令不少輪椅人士無法成功使
用相關服務。以往來醫院覆診為例，不少輪椅人士反映，由於巴士路線
未能完全配合或上落車時的困難、復康巴士有班次限制、無障礙特別的
士供不應求等原因，感到輪椅人士出行仍有較大的阻礙。值得指出的是，
離島醫療綜合體預計於今年年底開始首階段運作【註2】，可以預視輪椅
人士的就診地點會有所拓展，無障礙交通需求將隨之提升。特區政府應
檢視並完善現有無障礙交通工具數量和服務質量，加大對輪椅人士出行
的支援。

　　此外，《澳門特區無障礙通用設計建築指引》僅對公共工程作出規
範，而十月三日第9/83/M號法律《建築障碍的消除》（下稱《建築障碍
的消除》）中雖對部分私人建築及場所有無障礙設計的規定，惟法律生
效至今近40年【註3】，相關內容已不能滿足現代社會的需求，當局亦曾
表示會研究修法【註4】。

　　事實上，根據《2016至2025年康復服務十年規劃》文本資料顯示，
特區政府早已明確把“總結指引執行的經驗，研究透過修法、立法或其他
方式要求全澳工程必須遵照《澳門無障礙通用設計規範指引》進行設計
及建設”，作為“無障礙通道設施和交通”的長期目標【註5】。本人認為，
特區政府應將修法事宜提上日程，以更好地配合本澳建設成為無障礙通
達城市的目標，保障殘疾或行動不便人士平等、充分、便捷地參與和融
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入社會生活的權利。

　　為此，本人提出質詢如下：

　　一、因應現時支援輪椅人士出行的服務仍未能滿足需要，特區政府
有否就需求與服務提供等情況作統計及檢視，包括研究加大資源投入，
以優化對有關群體出行交通安排的支援政策？在短、中及長期方面，分
別有何改善措施？

　　二、離島醫療綜合體啟用後，將增加輪椅人士的就診選擇，進一步
增加無障礙交通需求。而無障礙交通出行涉及不同範疇公共部門的合作，
特區政府是否已就有關問題作研究及規劃，現階段有何資訊可向社會介
紹？會否增加復康巴士數量及班次，以支援輪椅人士到離島醫療綜合體
就診的需要？

　　三、《建築障碍的消除》雖對部分私人建築及場所有無障礙設計的
規定，惟法律生效至今近40年【註3】，部份內容已不合時宜，而《澳門
特區無障礙通用設計建築指引》亦僅對公共工程作出規範。就有關問題，
不論在規劃文本或公開場合，特區政府均表示會研究修法【註4】。現時
相關工作進度如何，有否明確推動修法的時間表？
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